



Cruz Roja

2015
SEGUNDO
SEMESTRE
Nº 1.012

CERCA DE TI

País Vasco

**Por un reparto
justo de alimentos**



EL FONDO ESPAÑOL DE GARANTÍA AGRARIA (FEGA) PONE A DISPOSICIÓN DE CRUZ ROJA PRODUCTOS ALIMENTARIOS PROCEDENTES DE EXISTENCIAS DE INTERVENCIÓN PARA SU TRANSFORMACIÓN EN ALIMENTOS ELABORADOS DE PRIMERA MARCA COMERCIAL. EN CADA PROVINCIA, CRUZ ROJA CUMPLE LA FUNCIÓN DE ORGANIZACIÓN ASOCIADA DE DISTRIBUCIÓN (OAD) ENCARGADA DE DISTRIBUIR A ENTIDADES RECEPTORAS, ASIGNAR LA AYUDA Y VERIFICAR SU REPARTO.



■ Neska batek bere nebarekin txanda itxaroten.

Zorroztasun etiko eta pragmatiko batez errefuxiatuen krisiari aurre egiteko dekalogoia

ERREFUXIATUEN EUROPAKO KRISIA EUROPARRON KONZIENTZIAK ASTINTZEN ARI DA. TESTUINGURU HONETAN EUSKO JAURLARITZA ETA GOBERNUZ KANPOKO ELKARTEEK, ZORROZTASUN ETIKO ETA PRAGMATIKO BATEZ ERREFUXIATUEN KRISIARI AURRE EGITEKO DEKALOGOIA ADOSTU DUTE. ONDOKOA JASOTZEN DA BERTAN.

BETEBEHARRA. **Zer egin behar dugun.** **Zergatiak**

1. **Gizatasun-printzipioa.** Elkartasuneko giza eta gizalegeko betebeharra dugu. Murturreko sufrimendu-, premia- edo larrialdi-egoera batean dagoenari laguntza ematea eskatzen du horrek.

2. **Erantzukizun-printzipioa.** Giza duintasuna eta giza eskubideak defendatzeko erantzukizuna, norberarena eta partekatua, onartu beharra dugu, bai eta horren ondoriozko konpromiso instituzional, politiko eta soziala ere.

3. **Legezketasun-printzipioa.** Nazioarteko zuzenbidea bete beharra dugu. Egoera honetan 1951eko Genevako Adierazpena, Giza Eskubideen Adierazpenaren 14.



■ Ume errefuxiatu batek irribarre egiten.

artikulu eta EBko Oinarrizko Eskubideen Gutunaren 18. artikulua bereziki.

NAHI IZATEA. Zer egin nahi dugun. Zertarako

4. Seriotasuna. Seriotasun, neurritasun eta zuhurtziaz jokatu nahi dugu. Zorigaitzaren eta biktimen erabilera demagogiko, sentsazionalista, propagandistiko, alderdikoi edo paternalista oro bazterten dugu.

5. Zehaztasuna. Zehaztasunez jokatu nahi dugu; horregatik, alternatiba arin, eraginkor, bideragarri eta iraunkorrak bilatuko ditugu, epe ertain eta luzera iraun beharreko erantzunak behar ditugunaren jakitun.

6. Osotasuna. Ondorioen eta kausen gainean esku hartu nahi dugu. Hemen laguntza-erantzun bat ematea, eta lekuan bertan proiektu zehatzak garatuz esku hartzea, bai eta egoeraren kausak gainditzeko beste agente batzuekin elkarlanean arituz ere.

AHAL IZATEA. Zer egin dezakegun. Nola

7. Elkarrekikotasuna. Errefuxiatuek uneotan dutenaren antzeko egoera batean, banako edo herri gisa, egongo bagina beste batzuek guri laguntzea nahiko genukeen bezala lagun dezakegu.

8. Koordinazioa. Erakunde arteko ahalik eta koordinazio handiena lagun dezakegu administrazio publikoaren maila guztietan (tokikotik nazioartekora), bai eta gobernu



■ Aita eta semeak Siriatic ihes egin dute.

kanpoko erakundeekiko sinergia eta lankidetzeta estua ere.

9. Antolaketa. Arreta antolaketaren alderdian jar dezakegu; errefuxiatuak behar bezala hartzeko behar diren eragiketa- eta laguntza-baliabideak aurreratu, prestatu eta erabilgarri eduki behar ditugu horretarako.

EGITEA. Zer egin behar dugun. Zer

10. Konpromisoa. Lehenik, krisiak ekarritako erronka etiko, humanitario eta demokratikoari erantzuteko behar diren baliabideak aurreikusten ari gara. Bigarrenik, Euskadira iristen diren errefuxiatuak era solidario eta ordenatu batez hartu behar ditugu. Hirugarrenik, errefuxiatuen eskubideen eta betebeharren integrazioa sustatu behar dugu berdintasunaren eta diskriminaziorik ezaren printzipioa oinarri hartuta.

662.888 KILOS DE ALIMENTOS SOLIDARIOS

Corresponden a la segunda fase de la donación dentro del Programa Operativo español que desarrolla el Fondo de Ayuda Europea para las personas más desfavorecidas.

El Gobierno de España, por medio del delegado del Gobierno en el País Vasco, Carlos Urquijo, entregó el 9 de octubre al presidente de Cruz Roja en Gipuzkoa, Pedro Pérez Fernández, 200.750,712 kg de alimentos en la segunda fase de donación de alimentos destinados a personas desfavorecidas, dentro del Programa Operativo español que desarrolla el Fondo de Ayuda Europea para las personas más Desfavorecidas (FEAD). Está gestionado por el Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente a través del Fondo Español de Garantía Agraria (FEGA).

En Álava se repartirán 70.859,10 kg de alimentos en esta segunda fase. En Bizkaia esta cantidad asciende a 391.278,224 kg. En total, 662.888,36 kg de alimentos en todo Euskadi.



■ De izquierda a derecha, José Luis Herrador, subdelegado del Gobierno en Gipuzkoa; Iñaki Irusta, presidente de Cruz Roja en el País Vasco; Carlos Urquijo, delegado del Gobierno en el País Vasco y Pedro Pérez, presidente de Cruz Roja en Gipuzkoa.



Nekane Rodríguez, 37 años de trabajo con inmigrantes y refugiados en Cruz Roja Bizkaia

“NO PODEMOS PERMANECER IMPASIBLES FRENTE A SEMEJANTE CRISIS HUMANITARIA”

Reconoce que su profesión le ha dado inmensas alegrías, pero también algunas penas. Es lo que ocurre cuando trabajas con las historias de vida que se esconden tras los datos de las personas usuarias. No obstante, tener la satisfacción de mejorar la vida de alguien es algo indescriptible. Nekane Rodríguez tuvo su primer contacto con Cruz Roja cuando realizó un curso de primeros auxilios en Bilbao con tan sólo 17 años. A partir de ahí, se interesó por varios programas del área social y comenzó su andadura en Cruz Roja Juventud, donde conoció a su marido. Al cabo de unos años, comenzó su relación laboral con Cruz Roja Bizkaia dentro del Departamento de Bienestar Social.

Prácticamente toda tu trayectoria profesional ha ido ligada a las personas inmigrantes y refugiadas. ¿Cuántos años has estado trabajando con estos colectivos? Comencé a trabajar con inmigrantes y refugiados en 1984. Al principio, se trataba de programas incipientes que llevaban poco tiempo en desarrollo, así que me tocó participar en el diseño y puesta en marcha de programas específicos para solicitantes de asilo.

¿Recuerdas alguna historia en particular? Hay muchas historias, muchos nombres y muchos recuerdos. Incluso hay personas, que en su día fueron solicitantes de asilo allá por 1988, con las que aún mantengo contacto. Mi primera experiencia con refugiados fue con una familia vietnamita en el año 1985. Recuerdo perfectamente cuando fuimos a recogerles al aeropuerto y les instalamos en un piso. Era un matrimonio con 10 hijos y su mayor preocupación era poder vivir en una zona con mucha población para sentirse protegidos. Otra historia que no se me olvidará nunca es la de una mujer muy joven de Camerún que llegó embarazada a Bilbao en el año 90 y para la que tramitamos asilo político. Tras una situación de vulnerabilidad extrema y vivencias muy com-



■ Tras muchos años con inmigrantes y refugiados, Nekane ahora trabaja en el Punto de Atención al Voluntariado.

CUANDO NEKANE ECHA LA VISTA ATRÁS SON MUCHAS LAS HISTORIAS HUMANAS QUE RECUERDA TRAS SUS CASI 40 AÑOS EN CRUZ ROJA TRABAJANDO PARA LOS MÁS VULNERABLES. HOY NOS HABLA DE SU EXPERIENCIA



■ Nekane, entre dos de sus compañeras, Belén y Charo.

“HAY MUCHAS HISTORIAS, MUCHOS NOMBRES Y MUCHOS RECUERDOS EN TODOS ESTOS AÑOS. INCLUSO MANTENGO EL CONTACTO CON PERSONAS QUE FUERON SOLICITANTES DE ASILO ALLÁ POR LA DÉCADA DE LOS 80”

plejas, hoy en día tiene un trabajo estable. Muchas veces viene a visitarme y charlamos de sus cinco hijos.

La crisis económica no ha ayudado a mejorar la vida de estas personas.

Me consta que muchas de las personas que llegaron, sobre todo de Ecuador, Colombia o Bolivia, han tenido que volver a sus países. Desde 2009 para muchos la situación comenzó a ser insostenible. Tenían que mantenerse ellos y, además, se sentían en la obligación de enviar ayuda a sus familias. Por otra parte, desde comienzos de este año, la crisis provocada por la llegada de inmigrantes y refugiados a Europa a través del Mediterráneo se ha agravado de forma considerable. Es decir, la situación actual no es nueva.

¿Qué opinión te merece?

Siempre ha habido desplazamientos de personas de otros países, tanto solicitantes de asilo como inmigrantes, pero un progresivo deterioro de la situación en sus países de origen no les ha dejado otra opción, provo-

cando un notable incremento en el movimiento de personas. Me consta que prácticamente nadie lo hace de forma voluntaria.

¿Es cierto que la comunidad internacional no despierta frente a la magnitud de la tragedia?

No podemos permanecer impasibles frente a semejante crisis humanitaria. Parece que nos hacemos insensibles al sufrimiento humano y es labor de todos y todas, incluidos organismos gubernamentales, aportar nuestro granito de arena para paliar esta situación.

¿Estáis notando que se acercan más personas a interesarse por la crisis de refugiados?

Desde el Punto de Atención al Voluntariado hemos notado que ha aumentado el número de personas interesadas en participar como voluntarias en los programas de atención a inmigrantes y refugiados, como colectivos vulnerables y de exclusión social.

La solidaridad cobra protagonismo en el Día de la Banderita en Bizkaia

Un total de 23.724,56€ para apoyar a las personas refugiadas en Europa.

El Día de la Banderita se organiza para hacer llegar la solidaridad de la sociedad a las personas más vulnerables. Esta edición se ha celebrado en Bilbao el pasado 2 de octubre y, en la zona de margen izquierda, el 9 del mismo mes. Los fondos recaudados se destinarán a las personas refugiadas y a dar respuesta a las necesidades humanitarias de los refugiados y solicitantes de asilo que huyen de los conflictos que asolan sus países de origen, buscando un entorno seguro que les permita vivir en paz. Una de las acciones desarrolladas durante el Día de la Banderita fue una exposición que mostraba los materiales de ayuda humanitaria básica, así como los puestos sanitarios avanzados que se envían a terreno.

SE CELEBRÓ DURANTE DOS JORNADAS, LOS DÍAS 2 Y 9 DE OCTUBRE



■ El presidente de Cruz Roja Bizkaia, Javier Zárraga, coloca la Banderita a Juan Mari Aburto, alcalde de Bilbao.



ENTREVISTA A ALEJANDRO FUENTE

Más de 13 años avalan la experiencia de Alejandro Fuente en Cooperación Internacional. Gasteiztarra de origen y ciudadano de mundo, nos cuenta su experiencia trabajando con Cruz Roja a favor de la integración de personas en situación de discapacidad en Hanoi (Vietnam).



■ Alejandro Fuente (a la derecha de la imagen) junto a una usuaria y a Juan Ignacio Pita Rodríguez, coordinador general de la Oficina Técnica de Cooperación Española en Vietnam.

“CRUZ ROJA HA APORTADO A ESTE PROYECTO EN HANOI UN MODELO DE INCLUSIÓN SOCIOECONÓMICA Y LABORAL PARA PERSONAS EN SITUACIÓN DE DISCAPACIDAD QUE SE HA VALIDADO Y QUE TIENE UNOS RESULTADOS INCREÍBLES”

Llevas muchos años como cooperante. ¿Habías tenido anteriormente relación con Cruz Roja?

Llevo *flirteando* desde 2008, año en el que hice la formación ERU Relief. En 2010 participé con un equipo en Haití después del terremoto. Además, he hecho diferentes formaciones en Derecho Internacional, hasta que me vinculé en esta intervención.

¿Cómo comenzó tu aventura asiática?

Después de unos momentos complicados en términos de replanteamiento tras unas malas experiencias en cooperación junto a otras ONG, decidí tomarme un tiempo hasta que llegó la oferta de trabajo de Cruz Roja como responsable de la intervención en inclusión sociolaboral para personas en situación de discapacidad en Vietnam. Sin tenerlo pensado, fue algo que me pareció muy interesante y que me removió. Tenía la experiencia previa, había trabajado antes en

el ámbito de la inserción laboral en Nicaragua y también con el colectivo de personas en situación de discapacidad, así que no me lo pensé dos veces y me lancé a ello. Cuando llevas mucho tiempo en cooperación, buscas proyectos que tengan sentido. Dedicabas muchas horas y yo no quiero estar trabajando en algo que no me convenza, que no lo viva, que no me motive. Y este puesto en Cruz Roja me motivaba.

Llegas a Vietnam y...

Lo primero que notas es el *shock* cultural inevitable. Ya lo había vivido antes en Asia, por eso me resultó más fácil. Además tuve la suerte de tener a Marta Alejano, una compañera de Cruz Roja, que me facilitó mucho la inmersión. Me acogió en su casa los primeros días, me introdujo en el trabajo... Con ella todo fue mucho más sencillo. Además, hay que tener claro que en un país de la complejidad de Vietnam hay que de-

dicar los primeros meses para adaptarte y entender la realidad cultural, cómo está organizado el país... Sobre todo, de cara a poder hacer aportes relevantes y no meter la pata. Valoran mucho lo que uno sea capaz de entender de sus realidades. Paciencia, ganas de entender y de aprender. Así fue la llegada.

¿Cuál era vuestro objetivo?

El propósito era facilitar la entrada al mundo laboral a personas con discapacidades, tanto físicas como psíquicas (leves). Se requería que tuvieran una capacidad mínima de trabajar. Es una intervención difícil, pero Vietnam está en un momento de desarrollo económico muy interesante que facilita bastante las cosas en ese sentido. Tiene un tejido empresarial y económico que favorece que haya posibilidades de cooperación con empresas para que vean que existe vocación profesional y que faciliten la inserción

laboral. Lo realmente difícil es romper los estigmas y la discriminación existentes en la sociedad sobre las personas con discapacidad.

¿Trabajabais exclusivamente en Hanoi?

La base estaba en Hanoi, pero trabajábamos (y trabajamos) en las provincias cercanas: alrededor del delta del río Rojo y en la zona del altiplano central del país, con dos realidades bastante diferentes. Las cuatro provincias del norte tienen un mayor nivel de desarrollo, con más tejido industrial y empresarial, y las del sur son provincias más rurales y con presencia de minorías étnicas. Diferentes realidades y diferentes maneras de enfocar el trabajo.

En la sociedad vietnamita, ¿existe estigma social hacia las personas en situación de discapacidad?

Aquí se lleva muchos años haciendo un buen trabajo que ha permitido cambiar la percepción y erradicar el estigma social existente. En Vietnam están arrancando con ese proceso de inclusión y normalización de las personas en situación de discapacidad. Todavía les queda un largo trabajo por hacer, pero están en el buen camino. Recientemente, ha ratificado la convención de Naciones Unidas de Derechos de las personas en situación de discapacidad, un paso muy importante ya que implica responsabilidad y misión sobre el cumplimiento de sus derechos. Estamos viendo que el gobierno vietnamita está poniendo interés en el tema y está empezando a generar dichas condiciones y a trabajar con distintas organizaciones.

¿Y en los órganos de gobierno?

La Diplomacia Humanitaria es el trabajo que más quebraderos de cabeza nos ha dado. Es un tema complicado en el que los trámites burocráticos son muy lentos. Es un reto grande, pero al final se logran cosas. Las bases están sentadas para empezar a trabajar.

¿Qué aporte extra ha hecho Cruz Roja?

Uno muy interesante: un modelo de inclusión socioeconómica y laboral para personas en situación de discapacidad, que se ha validado y que tiene unos resultados increíbles. Por ello, el gobierno vietnamita está interesado en replicarlo. Además, hemos trabajado a niveles de barrio, ciudad y provincia para promover la creación de asociaciones de personas afectadas. Es un trabajo de apoyo mutuo entre las distintas asociaciones y Cruz Roja Vietnamita.



■ Un usuario talla una pieza de madera en su taller de carpintería. La salida laboral pasa muchas veces por el autoempleo.



■ Dos usuarios trabajando en una empresa de arreglos electrónicos en Hanoi.

¿Qué diferencias ves entre otras organizaciones y Cruz Roja?

La mayor diferencia es la capacidad de intervención (de llegar y de atender a personas) que tiene Cruz Roja. Nadie la tiene igual. Se llega a tiempo y eso permite dar soluciones de manera bastante inmediata a las necesidades de la población afectada. En términos generales, la gran diferencia es que Cruz Roja trabaja con la sociedad nacional del país. Depende de lo fuertes o débiles que sean las sociedades nacionales puede ser una ventaja o un inconveniente. Por suerte, Cruz Roja Vietnamita es una organización fuerte y bien estructurada y con mucha implantación en la base.

Y ahora, ¿cómo es la situación allí?

Cruz Roja Española sigue teniendo presencia en la zona. Estamos haciendo el trasvase a la Cruz Roja Vietnamita. Y seguiremos estando hasta que no nos necesiten.

Al principio de la entrevista nos decías que un sitio te ha de convencer. ¿Vietnam te ha convencido?

Me ha convencido mucho, tanto a nivel personal como laboral. Me he ido con una pena tremenda de Vietnam. ¡Volvería con los ojos cerrados!



Avanzando hacia un mundo sin barreras

CRUZ ROJA PARTICIPÓ EN EL SALÓN SIN BARRERAS-OZTOPORIK GABE QUE SE CELEBRÓ EN OCTUBRE EN EL RECINTO FIERAL DE FICOBA. LA INSTITUCIÓN MOSTRÓ LOS SERVICIOS Y PRODUCTOS QUE OFRECE EN GIPUZKOA PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD.

El recinto ferial Ficoba de Irun acogió en octubre el 6º Salón Sin Barreras, un certamen de referencia en el ámbito de la discapacidad y la dependencia que en su sexta edición llegó por primera vez a Gipuzkoa.

El Salón Sin barreras-Oztoporik Gabe ha sido un punto de encuentro de todos los sectores que contribuyen a mejorar la calidad de vida de las personas con algún tipo de discapacidad o dependencia y de sus familias. Asociaciones, organismos y empresas mostraron programas y avances técnicos, puestos a disposición de aquellas personas que tienen problemas de movilidad o algún tipo de discapacidad. Y como no podía ser de otro modo, Cruz Roja no faltó a la cita.



■ La silla todoterreno y la anfibia, junto con las muletas especiales, permiten que las personas con problemas de movilidad disfruten de la playa.

Como aseguró el director del Salón Sin barreras, José Miguel Knörr: "El 9% de la población vasca tiene discapacidad y en algún momento de la vida todos llegaremos a ser dependientes. Por eso, es bueno que adaptemos todos los servicios, protejamos el derecho de las personas a que normalicemos su vida y accedan a los servicios que todos disfrutamos". Cruz Roja apuesta por mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad. Para ello, cuenta con diversos servicios para ayudar a las personas con problemas de movilidad como son el transporte adaptado, el baño asistido en playas o el préstamo de productos de apoyo. Todo ello se presentó en el Salón Sin barreras-Oztoporik Gabe 2015.



■ En el stand de Cruz Roja se mostraban los servicios y productos adaptados que ofrece la institución en Gipuzkoa.

COMITÉ AUTONÓMICO DE CRUZ ROJA EN EL PAÍS VASCO: C/ PORTAL DE CASTILLA, 52. 01007 VITORIA-GASTEIZ. TEL. 945 22 22 22. FAX 945 13 05 37. COORDINACIÓN Y REDACCIÓN: ÁLVARO GARCÍA, (ARABA), ITZIAR ESTEBANEZ (GIPUZKOA) Y LIBE ROMAÑA (BIZKAIA). FOTOGRAFÍAS: CRUZ ROJA. EDITA: CRUZ ROJA ESPAÑOLA. DIRECTORA DE LA REVISTA: OLIVIA ACOSTA.

